
Ошибка в употреблении имени числительного

7.10 НЕПРАВИЛЬНОЕ УПОТРЕБЛЕНИЕ ИМЕНИ ЧИСЛИТЕЛЬНОГО
ВВЕДЕНИЕ

Слова,  предназначенные  для  обозначения  чисел,  называются  числительными.  Имя числительное может
называть отвлечённое число, количество и порядок предметов при счёте. Поэтому по значению
числительные делятся на количественные и порядковые. Среди количественных выделяются
числительные, называющие целые и дробные числа, а также собирательные числительные. По составу
имена числительные бывают простые, сложные и составные.

При употреблении числительных основные трудности связаны со склонением сложных и составных
количественных числительных. Знание этих правил проверяется в задании типа 6. В задании же 7 будут
задания, связанные с умением сочетать определённые числительные с именами существительными.
 

ОСНОВНЫЕ ТИПЫ ПРАВИЛ И ОШИБОК

7.10.1 Ошибки при употреблении собирательных числительных

Собирательные числительные двое, трое, четверо, пятеро, шестеро, семеро, восьмеро, девятеро, десятеро
сочетаются только

1) с существительными мужского рода и общего рода, называющих лиц МУЖСКОГО пола: четверо
школьников, двое преподавателей, трое друзей, двое сирот;

2) с названиями детёнышей животных: пятеро котят, двое щенят, трое медвежат;
3) с существительными дети, ребята, люди, лица
4 ) с существительными, имеющими форму только множественного числа или обозначающими

парные предметы: трое ножниц, двое носков, пятеро суток, двое брюк;
5) с личными местоимениями: Нас, их, вас было семеро.
6 ) c субстантивированными словами, то есть теми, что могут употребляться как имена

существительные: пришедшие, опоздавшие, больные и многими другими. Например, трое опоздавших
зашли в аудиторию, четверо больных ожидали в приёмной

.
 
Р а с с м о т р и м  п р е д л о ж е н и я  с  г р а м м а т и ч е с ко й  о ш и б ко й .

Е с л и тип слова, с которым употреблено числительное, не указан в правиле, с ним строить
словосочетание нельзя.

1. Из школы вышли семеро девочек и пятеро мальчиков.
2. Трое экземпляров было передано в музей.
3. Двое дней и ночей мы готовились к экзамену.

 
П р и в е д ё м  и с п р а в л е н н ы й  в а р и а н т.

1. Из школы вышли семь девочек (женский род, нельзя собирательное) и пятеро мальчиков.
2. Три экземпляра (не лицо мужского пола, нельзя) были переданы в музей.
3. Два дня (не лицо мужского пола) и две ночи (женский род) мы готовились к экзамену.

 

7.10.2 Ошибки при употреблении числительного ОБА/ОБЕ

 
Собирательные числительные ОБА и ОБЕ имеют в отличие от других собирательных числительных РОД.

Числительное ОБА употребляются со словами мужского и среднего рода: оба товарища, оба села, оба
случая
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Числительное ОБЕ употребляются со словами женского рода: обе подруги, обе семьи.
Эти числительные склоняются, то есть изменяются по падежам:

Родительный падеж: обоих мальчиков, но обеих девочек;
Дательный падеж: обоим мальчикам, но обеим девочкам;
Творительный падеж: обоими мальчиками, но обеими девочками.

По числам не изменяются
 
Р а с с м о т р и м  п р е д л о ж е н и я  с  г р а м м а т и ч е с ко й  о ш и б ко й .

1. По обоим сторонам дороги росли липы.
2. Обое ребят были чем-то озабочены.

 
П р и в е д ё м  и с п р а в л е н н ы й  в а р и а н т.

1. По обеим сторонам дороги росли липы. (женский род!)
2. Оба были чем-то озабочены (нет у слова ОБА множ. числа)

 

7.10.3 Ошибки при употреблении простых числительных, оканчивающихся на два, три, четыре

Простые числительные два, три и четыре в именительном и винительном падежах сочетаются только
существительными в единственном числе.

Поэтому грубой грамматической ошибкой будет их употребление с существительными, не имеющими
формы единственного числа, например, с такими: брюки, весы, ворота, качели, грабли, клещи, вилы,
ножницы, носилки, часы, перила, счёты, шорты, щипцы, плоскогубцы, очки, каникулы, бега, выборы,
переговоры; похороны, смотрины; заморозки, сумерки.

 
Р а с с м о т р и м  п р е д л о ж е н и я  с  г р а м м а т и ч е с ко й  о ш и б ко й .

1. Состоялось двадцать две/два/двое переговоров.
2. Он провёл в больнице двадцать три/трое сутки.
3. Во дворе установили три качели.
4. Двадцать четыре саней участвовали в экспедиции

 
П р и в е д ё м  и с п р а в л е н н ы й  в а р и а н т.

1. Приняли участие в двадцати двух переговорах (не получится сделать «двадцать двое» переговоров,
нет такого собирательного числительного.)

2. Он находился в больнице на протяжении двадцать трёх суток. (только с заменой на в течение/на
протяжении)

3. Во дворе установили трое качелей (слово «качели» не имеет форму ед. числа, поэтому используем
собират. числит.)

4. Экипажи двадцати четырёх саней участвовали в экспедиции (меняем падеж, по другому нельзя)
Сочетания типа «33 ножниц», «22 плоскогубцы», «24 сутки» невозможно ни прочитать правильно,

ни записать.

7.10.4 Ошибки в управлении при обозначении даты

В сочетаниях порядковых числительных с именами существительными, которые обозначают даты,
числительное управляет существительным, а значит, при склонении числительного имя существительное должно
оставаться в одной и той же форме.
Обратите внимание: эти случаи часто используются и в задании 6.
Р а с с м о т р и м  п р е д л о ж е н и я  с  г р а м м а т и ч е с ко й  о ш и б ко й .

Выделим неверные окончания.
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1. Поздравить с Восьмым мартом
2. Подготовить презентацию к первому апрелю
3. Вспоминать о Девятом мае

 
П р и в е д ё м  и с п р а в л е н н ы й  в а р и а н т.

1. Поздравить с Восьмым мартА
2. Подготовить презентацию к первому апрелЯ
3. Вспоминать о Девятом маЯ

 

7.10.5 Ошибки при использовании дробных числительных полтора (полторы) и полтораста

Полтораста — это 150, полтора — один с половиной.
Эти дробные числительные легко сочетаются с именами существительными в именительном и

винительном падеже, например полтора метра, полтора яблока, полторы недели, полтораста рублей.  При
изменении по падежам возникают сложности. На что нужно обращать внимание?

1. На форму числительного.
2. На форму имени существительного.

Обратите внимание: эти случаи часто используются и в задании 6.
Эти числительные имеют всего две формы при изменении по падежам.

В именительном и винительном падежах используем слово ПОЛТОРА для мужского и ср. рода: полтора
дня, полтора стакана; ПОЛТОРЫ для женского: полторы недели, полторы секунды; имя существительное
ставится в единственном числе.
Во всех остальных падежах — ПОЛУТОРА, имя существительное ставится во множественном числе:не
более полутора литров, в течение полутора минут, в полутора километрах
 
Сл о в о ПОЛТОРАСТА во всех падежах, кроме именительного и винительного, имеет форму
ПОЛУТОРАСТА независимо от рода; существительное ставится всегда во множественном числе.

Например: около полутораста человек, в полутораста километрах от областного центра
 
Р а с с м о т р и м  п р е д л о ж е н и я  с  г р а м м а т и ч е с ко й  о ш и б ко й .

1. Потратили на покупку не более по лторы тысяч рублей.
2. Объём рекомендуемой жидкости — не менее полтора литра.
3. В митинге приняли участие около по лтораста жителей.
4. Мы находились в полуторастах километров.

 
П р и в е д ё м  и с п р а в л е н н ы й  в а р и а н т

1. Потратили на покупку не более полУтора (род. падеж) тысяч (мн. число) рублей.
2. Объём рекомендуемой жидкости — не менее полУтора (род. падеж) литрОВ (мн. число).
3. В митинге приняли участие около полУтораста (род. падеж) жителей (мн. число).
4. Мы находились в полуторастА (род. падеж) километрАХ (мн. число).

3/3

Образовательный портал «РЕШУ ЕГЭ» (https://rus-ege.sdamgia.ru)


